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《穿越聖經》 

撒迦利亞書（15）行公義、好憐憫，比禁食更重要（亞 6:15-7:3） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享了撒迦利亞書 6:12-14，讓我們在重溫的基礎上稍作補充，然後

再繼續查考與研讀這卷書 6:15-7:3的內容。 

 

讀罷撒迦利亞書 6:12-14，或許有人不禁會發出疑問，說：“先知撒迦利亞在經文中提到將冠

冕戴在約書亞的頭上，這是什麼意思呢？”其實，這裡約書亞的加冕預示彌賽亞的加冕；彌

賽亞再來的時候要“建造耶和華的殿（即千禧年聖殿）”，並把君王和祭司的職責結合在一

人身上，像麥基洗德那樣。 

 

根據撒迦利亞書 6:10的記載，冠冕交給從巴比倫來到的代表團，也許當聖殿完工之後，將會

由他們放在聖殿裡。10節提到的四個人，是新近從巴比倫返回故土的猶太人，四人中以西番

雅的兒子約西亞（又名賢）最為顯著。這四人都帶著禮物獻給耶路撒冷的建殿工程。撒迦利

亞從他們那裡取了金、銀來製作大祭司戴的冠冕。他們獻禮所造的冠冕，後來置於殿中作記

念。 

 

撒迦利亞書 6:15記載耶和華的話臨到撒迦利亞，說：“遠方的人也要來建造耶和華的殿，你

們就知道萬軍之耶和華差遣我到你們這裡來。你們若留意聽從耶和華─你們神的話，這事必

然成就。” 

 

這一節經文似乎應連於 8 節，但因為把神諭放在這個異象中相當合適，所以這一節成了全章

最後的總結。遠方的人也要來建造耶和華的殿。這裡應當不是指所羅巴伯的聖殿，因為已接

近完工；“遠方的人”也不限於四散各地的猶太人。“異象之書”瞻望的前景，不止是耶路

撒冷的重建，還包括列國在內。這裡正像許多先知性的經文，關懷一切歷史的焦點，即大衛

後裔之王來到，祂會將人對聖殿與領袖的概念完全改變。 

 

先知以他最愛用的一個片語來作結束，並警告說，雖然預言必會實現，這個群體的道德水平

仍是主要的影響因素。這種對倫理的強調，與整個救恩歷史吻合。如果這個群體在道德上失

敗，這個預言又如何能成就呢？先知並未談到這一點。 

 

有位學者對“遠方的人也要來建造耶和華的殿，”這節經文，作了解釋，他說：“從遙遠的

巴比倫來的代表團，帶著金銀作為聖殿的賀禮，當時聖殿還在建造，那時撒迦利亞預言，將

來在耶路撒冷會有一個榮耀的聖殿，這個聖殿要成為萬國禱告的殿，甚至連外邦的各族也會

從遙遠的地方，帶這禮物前來敬拜。以賽亞也預言在千禧年間，外邦列國會來到耶路撒冷的

聖殿。以賽亞書 2:2說：“末後的日子，耶和華殿的山必堅立，超乎諸山，高舉過於萬嶺；萬

民都要流歸這山。”我要提醒你，撒迦利亞書 6:12-13說大衛的苗裔基督，會建立耶和華的聖

殿。但撒迦利亞書 6:15這節經文則說：“遠方的人也要來建造耶和華的殿，”列國會建造耶

和華的殿，是因為他們把金錢送過來。我們必須作個清楚的區分：只有主耶穌才會建造聖殿。

在以賽亞書 56:6-7，以賽亞說：“還有那些與耶和華聯合的外邦人，要事奉他，要愛耶和華的

名，要作他的僕人─就是凡守安息日不干犯，又持守他（原文是我）約的人。我必領他們到
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我的聖山，使他們在禱告我的殿中喜樂。他們的燔祭和平安祭，在我壇上必蒙悅納，因我的

殿必稱為萬民禱告的殿。” 

 

神說：“你們就知道萬軍之耶和華差遣我到你們這裡來。”這句話是指基督、這位彌賽亞，

要親自證實神的話。“你們若留意聽從耶和華─你們神的話，這事必然成就。”這句話並非

是指他們必須先順服，預言才能應驗，因為預言是在神永恆的計劃和目的裡的。其實，這句

話是要傳達這樣一個信息：他們的信心和順服可以在預言的應驗上有分。 

 

在結束撒迦利亞書第一大段時，我們必須先在歷史和預言中定位，免得迷失了這一段，就會

錯過聖經中最重要的教訓和原則。我懇求那些教導預言的人，要仔細研究這卷書，這樣才能

避免做些瘋狂和怪異的解釋。因為撒迦利亞的異象具有高度的象徵意義，因此有些人往往會

很快地作結論，認為這些異象只是一位古老的先知偶然所作的夢而已；這些人覺得既然這些

異象並無關連，他們就可以隨意解釋了。從整個異象中隨意抽出一個異象作荒謬的解釋，這

樣做是很危險的。我們必須牢牢記住以下這樣一個解釋預言的重要規則，那就是：沒有一個

預言是可以隨私意解說的，換句話說，必須符合適當的背景，從整體的角度來解釋預言。我

們須謹記，神給撒迦利亞所有的異象，都是有關連、有關係的。這些異象在當時是有意義的，

而且也讓我們看到歷史的輪廓。這些異象都是指以色列國的未來，包括她的敵人如何被毀、

以色列國如何得潔淨，以及如何恢復祭司的國度，成為神的見證人。這一段以基督會再來、

以大祭司和君王的身分統管全地作結束。神給撒迦利亞所有的異象，都是要藉著撒迦利亞鼓

勵那些沮喪的以色列餘民，他們在建造聖殿的過程中很不順利。不僅建造工程的進度緩慢，

他們也遇到很多困難，而且與所羅門聖殿、在巴比倫看見的異教廟宇，以及後來在瑪代波斯

帝國所看見的外邦宏偉的廟宇相比，他們建殿的規模實在太小、太不起眼了。可是，這時的

以色列正處在和平時期，是建造聖殿的大好時機。 

 

現在請注意有三個意義，包括：第一，當代的意義；第二，持續性的意義；第三，萬事必要成

就。 

 

當代的意義是指撒迦利亞在對當地、當時的以色列人說話，幫助他們解決問題。撒迦利亞勸

告同胞們不要灰心喪志，要確保他們是行在神永恆的計劃和目的之中。他們所建造的小聖殿，

將要迎接千禧年的大聖殿，也就是彌賽亞親自建立的聖殿。 

 

持續性的意義是指，神對我們現今這個時代有話要說。提摩太後書 3:16說：“聖經都是神所

默示的（或譯：凡神所默示的聖經），於教訓、督責、使人歸正、教導人學義都是有益的，”

雖然聖經寫作的初始對象不是我們，但整本聖經都有話要對我們說。例如，神沒有要我們建

造聖殿。好多年前，有很多基督徒把大理石從美國搬到以色列，為了要幫助以色列人建造聖

殿。這簡直太荒唐了。我們的責任不是把大理石運到以色列、幫助他們建造聖殿；而是要讓

他們明白，耶穌基督是萬古磐石，祂不是人手所鑿出的一塊石頭，正如但以理書 2:45所說的；

在馬太福音 21:44，主耶穌提及祂自己時也說：“誰掉在這石頭上，必要跌碎；這石頭掉在誰

的身上，就要把誰砸得稀爛。”如果我們在這個恩典的時代，不來到祂面前悔改，總有一天，

我們就要面臨祂的審判。我們已經看過神審判列邦，包括巴比倫帝國、瑪代波斯帝國，以及

希臘馬其頓帝國，這些帝國曾經興起，最後卻消失了。親愛的聽眾朋友，你是盲目的嗎？你

看不見今天神正在書寫世界歷史嗎？你知道神會審判我們的國家嗎？從古到今，歷史都在教

導我們這樣一個事實：神可以很快地興起一個國家，也可以很快地使一個國家衰敗。你可以

從撒迦利亞的異象中聽到神微小的聲音。他的異象不是怪異瘋狂的異象。這些異象教導我們，

神的旨意必定成就，神主宰歷史來完成祂的目的。 
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最後，第三個解釋是關於萬事必要成就的意義。歷史在預言的管道中流動。我們再讀撒迦利

亞書 6:12，經文記載：“對他說，萬軍之耶和華如此說：看哪，那名稱為大衛苗裔的，他要

在本處長起來，並要建造耶和華的殿。”如同我們所看見的，這苗裔正是主耶穌基督，祂像

根出於乾地，為我們死在十字架上。但是祂會再來統治全地。以賽亞書 4:2說：“到那日，耶

和華發生的苗必華美尊榮，地的出產必為以色列逃脫的人顯為榮華茂盛。”祂是坐在寶座上

的祭司。 

 

知道這些，可以幫助我們有正確的看法。可能有一個小組在一個家中奉基督的名聚會，他們

想要榮耀神，研究聖經，真心要遵守神的旨意。他們誠懇地唱：“主耶穌，我愛你，深知我

屬你，世上諸凡樂趣，願為你丟棄。你是我救主，因你贖我罪債；若我曾愛救主，如今更親

愛。”那個小組可能沒有人認識，但在神的計劃和行程裡，他們卻比世上眾首領的會議更重

要。很多人很難理解這一點，因為世人從來不從神的觀點看事情。你看，那個信徒所組成的

小組，有一天會加入天上的大詩班，正如啟示錄 5:9-10那樣地對羔羊唱說：“你配拿書卷，

配揭開七印；因為你曾被殺，用自己的血從各族、各方、各民、各國中買了人來，叫他們歸

於神，又叫他們成為國民，作祭司歸於神，在地上執掌王權。”這就是我們要追求的目標。

世人可能會忽視這些信徒，眾人會忽略他們；可是在神的計劃和目的中，他們卻是很重要的。

撒迦利亞的這一大段經文，應該可以幫助我們從神的觀點來看事情。今天，聖經中這段重要

的經文，仍然在對你我說話。 

 

接下來，我們進入撒迦利亞書 7 章的研讀與查考。在 7-8 章，我給的標題是歷史的樂章。這

一段和哈該書的預言很像。在那個預言中，哈該被差派到祭司那裡，問了一個律法的問題：

在儀式上潔淨的碰觸到不潔淨的，那麼不潔淨的會成為潔淨的嗎？答案當然是否定的。在儀

式上不潔淨的碰觸到潔淨的，那麼潔淨的會成為不潔淨的嗎？答案是肯定的。撒迦利亞書放

了一段歷史的樂章，我們要從另外一個角度來討論這個問題。 

 

撒迦利亞書 7:1記載：“大利烏王第四年九月，就是基斯流月初四日，耶和華的話臨到撒迦利

亞。” 

 

撒迦利亞再一次把神的信息傳達給這些百姓，這次的信息很重要。他說得很清楚，那不是他

的信息，而是“耶和華的話。” 

 

經文說：“大利烏王第四年九月，就是基斯流月初四日，”如果用我們的日歷來推算，這個

日期是主前 518年 12月 4日；這和哈該對百姓說話是同一個時期。 

 

撒迦利亞書 7:2記載：“那時伯特利人已經打發沙利亞和利堅米勒，並跟從他們的人，去懇求

耶和華的恩，” 

 

有一位學者的解說可以幫助我們更瞭解這節經文，他說：“請注意，和修正版的聖經一樣，

幾乎所有的現代學者都不用欽定本中 2 節經文中的第一行翻譯，也就是省略了‘他們被差遣

去神的殿’。‘伯特利’在字面上的意思是‘神的殿’；但這個字從來沒有用來專指神的殿，

而是用在以法蓮的地名上，那是以色列人拜偶像的重鎮之一，是由尼八的兒子耶羅波安所設

立的偶像敬拜中心。”換句話說，我們在這裡看到的是，有一個代表團從伯特利差遣出去，

“伯特利”意思就是“神的殿”。伯特利被稱為神的殿是從雅各開始的，當時他以為能逃避

神，像逃避他的父親和以掃一樣。那天晚上，他在伯特利，神讓他看到一個異象。根據創世
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記 28:17的記載，雅各說：“這地方何等可畏！這不是別的，乃是神的殿，也是天的門。”伯

特利是北國以色列國所在地，是耶羅波安設立金牛犢、供百姓拜偶像的地方。這個代表團不

是猶大支派的人組成的，可能是以法蓮支派的。他們從伯特利下來，可見從十個所謂“失落

的支派”來的人，其實根本沒有失落，還有人住在伯特利。如果你仔細讀以斯拉記，你就會

知道很多從巴比倫被擄之地歸回的人，回到老家，就在加利利海的北方，那是屬於十個支派

的地方，他們屬於北國以色列。在那些歸回的人之中，十二個支派的人都有，雖然只有少數

的六萬人真正地回去。親愛的聽眾朋友，以色列的那十個支派並沒有失落，從被擄歸回的人

很自然地回到原來居住的地方，其中有很多人去了北國以色列。有些在巴比倫出生的人，如

沙利亞和利堅米勒就是用了巴比倫人的名字，他們和猶大人一起回到自己的支派。如果你還

說哪一個外邦的種族組成了“失落的支派”，我敢說你已經迷失在聖經的迷宮裡了。你可能

會失落，但那十個支派沒有失落。 

 

撒迦利亞書 7:3記載伯特利人：“並問萬軍之耶和華殿中的祭司和先知說：‘我歷年以來，在

五月間哭泣齋戒，現在還當這樣行嗎？’” 

 

從伯特利下來的人對耶路撒冷聖殿的祭司說，他們有一個問題要請教祭司。這個問題和儀式

有關：儀式是好的，還是不好的呢？這些百姓在被擄到巴比倫之前，就已經開始禁食了，而

且在被擄期間仍然繼續禁食。詩篇 137:1-2說：“我們曾在巴比倫的河邊坐下，一追想錫安就

哭了。我們把琴掛在那裡的柳樹上；”他們在那裡哭泣，這漸漸成了一種宗教儀式。其實神

從來沒有要他們禁食，只叫他們要守七個節期。禁食是他們自己要的。在被擄期間，他們把

禁食的日子分別出來，把哭泣和哀悼的日子也分別出來，直到歸回之後，他們看到神並沒有

祝福他們。這個時期是有繁榮的跡象，有些人為自己蓋舒適的房子，過著富裕的生活。可是

他們還在哭泣、哀悼，他們說：“我們一直這麼做，但是神沒有祝福我們。”這是一個關於

儀式到底是好，還是不好的問題。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有什麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


